

defensivo, la presión de las bases la convirtió en una verdadera revolución destinada a crear un orden nuevo y acabar con la explotación de los trabajadores. El enfrentamiento militar que provocó y el hecho de que los obreros asturianos tuviesen que ser derrotados con las armas fue precisamente lo que enmascaró el carácter de fracaso político de la revolución de octubre.

Se trata, en resumen, de una aportación sumamente valiosa al estudio de los acontecimientos de octubre, tanto por la extensa documentación y bibliografía manejadas por el autor, como por el interés del análisis que realiza, el cual le concede en ocasiones un carácter polémico, que servirá sin duda para reavivar el debate científico sobre este importante acontecimiento que ha influido en la historia de España.

Francisco CARANTOÑA ALVAREZ

MAYA FRADES, A.: La economía agraria en las campiñas meridionales del Duero. LA TIERRA DE LA GUAREÑA (ZAMORA), 1950-1986. Universidad de León, Servicio de Publicaciones, 1987. 189 pp.

Nos satisface presentar el libro de nuestro colega y compañero en el Departamento de Geografía de la Universidad de León, resultado de sus trabajos de investigación, para cubrir meritoriamente el trámite de lectura de su Memoria de LICENCIATURA.

Esta satisfacción se ve acrecentada por ser un trabajo que abarca el ámbito espacial de la comarca zamorana de LA GUAREÑA sobre la que ambos hemos realizado un trabajo en colaboración con una temática sintetizadoras del libro que reseñamos y que lógicamente trata el tema de modo mas exhaustivo.

Además de los méritos que presenta esta obra en relación con la labor de investigación queremos recalcar, el que supone un esfuerzo en la actualización estadística al que se ha visto obligado el autor, como consecuencia del retraso en su publicación, ya que el ofrecimiento realizado por algún organismo zamorano no se llevó a cabo a su debido tiempo, cediendo este honor a la UNIVERSIDAD DE LEON.

Desde el punto de vista metodológico además de lo exhaustivo en cuanto a la temática, hay que resaltar el carácter analítico y crítico como bases teóricas de éste y el abundante aparato estadístico, cartográfico y de trabajo de campo aportado. Todo ello se ve enriquecido por la condición de ser el autor originario de esta comarca, con lo que su conocimiento directo le ha permitido aprovechar al máximo todos estos recursos de investigación. Así pues no es un trabajo hecho desde la distancia, sino desde dentro del espacio estudiado.

También hay que destacar dentro del apartado metodológico la síntesis que realiza el autor tratando aspectos propios de la Geografía Regional Clásica con otros procedentes de la Moderna Geografía de raíz anglosajona y todo ello trabajado con una óptica Marxista patente en la temática y en la bibliografía citada a lo largo de la obra.

También nos parece interesante señalar como otro logro metodológico el analizar los distintos factores estudiados en relación a su incidencia en el objeto

básico del análisis. Así en los condicionamientos ecológicos no se recurre a una mera descripción de éstos, sino que se trata de dar una explicación de su papel condicionante en el uso agrícola del medio y ello a través de la exposición de un abundante material gráfico (cortes topográficos, mapas de suelos, climogramas, diagramas, etc.). Este mismo objetivo se repite en los demás factores de investigación como la dinámica demográfica y otros condicionantes económicos y sociales, que en definitiva han provocado importantes cambios en este espacio pero con unas contradicciones tan acusadas, que llevan al autor a mostrar una actitud pesimista en relación al futuro de su comarca, sobre todo como consecuencia de la integración en la C.E.E., ante lo que sin duda este espacio al igual que muchos otros de CASTILLA Y LEON deberían ser objeto de una reforma, en la que los organismos oficiales fuesen elementos planificadores de cara no solamente a mitigar los traumas que se están produciendo, sino conseguir alternativas de carácter asociativo o colectivo que hiciesen frente a la poderosa y asentada iniciativa empresarial de otras regiones comunitarias, en una palabra una de las deficiencias que con mas insistencia señala el autor, la escasa inversión de capital debería de ser subsanada de este modo.

Como complemento al texto, el autor aporta abundante material, gráficos, mapas, cuadros, fotográfico, resultante de la amplia consulta bibliográfica y de fuentes en Archivos y en Organismos oficiales sobre todo los dependientes del M.A.P.A. Igualmente nos parece destacable el trabajo de campo, que le ha permitido al autor realizar una encuesta a través de la que se analizan los tres tipos de explotaciones agrícola-ganaderas dominantes y su grado de viabilidad.

Para concluir mostramos una vez más nuestra opinión de que el trabajo reseñado permite tener un conocimiento bastante profundo de la comarca de LA GUAREÑA a la vez que conocer sus particularidades y semejanzas con otras comarcas en las que el desarrollo económico y social sigue siendo una meta todavía distante.

J. GONZALEZ VECIN

QUINTANA PRIETO, Augusto: *La documentación pontificia de Inocencio IV (1243-1254)*. Roma, Instituto Español de Historia Eclesiástica, 1987. 2 tomos, 948 páginas. "Monumenta Hispaniae Vaticana. Sección: Registros, Vol. VII".

Acaba de aparecer al público un nuevo libro de don Augusto Quintana, enriqueciendo la ya ingente producción historiográfica del ilustre investigador astorgano. Se trata de una obra monumental que sigue, en parte, la línea principal de trabajo mantenida por don Augusto a lo largo de su dilatada y fructífera carrera investigadora: la historia de la Iglesia en la Edad Media.

No obstante, presenta ciertas peculiaridades que merecen ser puestas de relieve. En la historiografía del autor ha predominado hasta ahora la temática de alcance regional; siempre con rigor de análisis y con valor de aplicación general, pero con una atención preferente al ámbito espacial de la diócesis de Astorga.